

DAVID IBARRA

Licenciado en Economía y Contador Público por la Universidad Nacional Autónoma de México con estudios en la Stanford University. Escritor, periodista y catedrático universitario. Ha publicado innumerables artículos y ensayos, así como diversos libros. En su vida profesional ha ocupado puestos de gran importancia como Secretario de Hacienda y Crédito Público, Director General de Nacional Financiera, Director General del Banco Nacional de México, Asesor del Director General de Pemex, Director de la CEPAL, oficina en México, Consultor del Banco Interamericano de Desarrollo y Jefe de Estudios Superiores de la Escuela de Economía de la UNAM. Asimismo, ha colaborado en el Instituto Latinoamericano de Planificación Económica y Social (ILPES). Es Doctor Honoris Causa por la Universidad Nacional Autónoma de México. David Ibarra preside el Comité Editorial de la revista *ECONOMÍAunam*.

CARLOS ALEJANDRO TELLO MACÍAS

Es Profesor Emérito en la UNAM, Facultad de Economía, y profesor-investigador titular "C", de tiempo completo y tutor de maestría y doctorado del Posgrado en Economía de la UNAM. Con más de 40 años de docencia en la UNAM, 20 de ellos como titular "C" de tiempo completo. Director de mu-

chas tesis de doctorado, maestría y licenciatura. Profesor Emérito de la UNAM, Facultad de Economía, diciembre 2016. Fue Premio Universidad Nacional en Ciencias Económico-Administrativas, UNAM, 2011 y miembro, invitado por el rector, del grupo Nuevo Curso de Desarrollo, en la UNAM. Titular de la Cátedra Extraordinaria Bernardo Quintana Arrijo de la Asociación de Ex alumnos de la Facultad de Economía de la UNAM, A.C. (2001-2004). Miembro del Sistema Nacional de Investigadores, Nivel III. Miembro de la Junta Directiva de la Universidad Autónoma Metropolitana (1984-1987). Doctor Honoris Causa otorgado por la Universidad Autónoma Metropolitana, 2014. Miembro fundador de la Academia Mexicana de Economía Política. Estudios: Licenciatura en Georgetown University, Washington D.C., maestría en Columbia University, Nueva York y estudios de doctorado en Cambridge University, Inglaterra.

JORGE IBARRA CONSEJO

Profesor de carrera de la Facultad de Economía de la UNAM, Egresado de la propia Facultad en sus programas de licenciatura y maestría. Docente en el área de Teoría Económica y Economía Pública. Autor de diferentes publicaciones y textos de la materia que imparte. Destacan los libros *Análisis Macroeconómico*, y en coautoría con Carlos Tello, *La revolución de los ricos*; asimismo ha escrito varios artículos en revistas arbitradas.

Anteriormente fue profesor y coordinador en el programa de maestría en Docencia Económica de la Unidad Académica de Ciclos Profesionales y de Posgrado del Colegio de Ciencias y Humanidades.

JORGE EDUARDO NAVARRETE

Licenciado en Economía por la Universidad Nacional Autónoma de México, fue Presidente de la Sociedad de Ex Alumnos de la Facultad de Economía de la UNAM. A lo largo de 40 años, ha sido Embajador de México en Venezuela, Austria, Yugoslavia, Reino Unido, China, Chile, Brasil y Alemania, así como representante permanente ante Naciones Unidas. Además, ha ocupado un cargo de subsecretario de Estado en dos ocasiones: de 1979 a 1985, como subsecretario de Asuntos Económicos en la Secretaría de Relaciones Exteriores y, de 1995 a 1997, como subsecretario de Política y Desarrollo en la Secretaría de Energía. Ha sido investigador del Centro de Investigaciones Interdisciplinarias en Ciencias y Humanidades de la UNAM y asociado en el Centro de Estudios México-China. Actualmente es investigador en el Programa Universitario de Estudios del Desarrollo de la UNAM.

FEDERICO NOVELO URDANIVIA

Licenciado en Economía por la Facultad de Economía de la Universidad Nacional Autónoma de México y Doctor en Ciencias

de Política Internacional por la División de Ciencias Sociales y Humanidades de la Universidad Autónoma Metropolitana, Unidad Xochimilco. En la actualidad es profesor de esa Universidad, miembro del Sistema Nacional de Investigadores y de la Junta de Gobierno del Instituto de Estudios para la Transición Democrática, A. C., así como Jefe del Área de Investigación Política Económica y Acumulación de la UAM. Ha sido Premio Anual de Libro de Texto UAM Xochimilco y Premio Anual al Área de Investigación. Obtuvo el Premio de la Docencia 2002 de la División de Ciencias Sociales de la UAM Xochimilco. Entre sus publicaciones destacan: *Teoría Económica Keynesiana*; *La sociedad mexicana en los ochenta*, *La universidad pública mexicana y el neoliberalismo*; *El nuevo orden económico mundial y el TLC*; *La política exterior de México en la era de la globalización*, y *Hacia la evaluación del TLCAN*. Ha escrito innumerables capítulos de libros, así como artículos y ensayos en publicaciones nacionales e internacionales, y ha participado en congresos en México y en el extranjero.

MARÍA RAMOS-ESCAMILLA

Licenciada en Economía por la Universidad Latina, Especialista en TI por College Coronet Hall, Especialista en Finanzas por la Universidad de Londres, Maestra en Finanzas por la Universidad de Londres, Doctora en Ciencias Económicas por el Instituto Poli-

técnico Nacional con estancia de investigación en la Universidad de Santiago de Compostela, España. Su producción de propiedad intelectual ha generado más de 200 títulos en materia de economía y matemáticas aplicadas al sector financiero, capítulos de libro, producción de software y libros, conferencias nacionales e internacionales. Es editora y árbitro de revistas indexadas y arbitradas en Consejos de Ciencia y Tecnología en España, Ecuador, Bolivia, Cuba, República del Congo, Perú, El Salvador, Colombia, Camerún, Nicaragua, Paraguay y Guatemala. Actualmente es CEO de Ecorfan-México, S.C. es miembro del Sistema Nacional de Investigadores Conacyt Nivel 1.

ALEXANDER GALICIA-PALACIOS

Es economista egresado de la Escuela Superior de Economía del Instituto Politécnico Nacional, especialista en Economía Financiera. Actualmente se encuentra adscrito en la Sección de Estudios de Posgrado e Investigación de la Escuela Superior de Comercio y Administración Unidad Tepepan, es miembro del Sistema Nacional de Investigadores y realiza investigación relacionada con procesos de eficiencia en el sector energético, economía de la energía y finanzas. Ha impartido cursos a nivel licenciatura y posgrado relacionados con la economía, las finanzas y matemáticas aplicadas. Cuenta con publicaciones relacionadas a estos temas en revistas arbitradas e indexadas de reconocimiento nacional e internacional.

JOSÉ ANTONIO GARCÍA-ZAMBRANO

Licenciado en Economía por la Universidad Nacional Autónoma de México, tiene una maestría en ciencias en análisis de proyectos finanzas e inversiones en la Universidad de York en Inglaterra y otra maestría en Administración por la Universidad Iberoamericana en México. Recibió la Medalla *Diario de México*, y la Medalla Gabino Barreda por la UNAM. Colaboró 13 años en Citibanamex donde se desempeñó en diversas áreas de desarrollo de productos. En el Instituto Politécnico Nacional ha sido catedrático de nivel superior y posgrado en las modalidades presencial y a distancia. Es pionero en el lanzamiento de seminarios de titulación en línea. Coordinador de Seminarios relacionados con la Comunicación y la Publicidad Financiera. Entre las asignaturas impartidas se encuentran las de dirección estratégica, fundamentos del comportamiento organizacional, fundamentos de finanzas, análisis cuantitativo de las finanzas, estrategias financieras de la especialidad en finanzas, canales de distribución y logística, medios publicitarios, taller desarrollo de negocios, seminario de investigación, comunicación oral y escrita. Igualmente el profesor ha participado como investigador en el IPN, dentro de la disciplina de "experimentos económicos y de comportamiento".

ALBERTO JOSÉ HURTADO BRICEÑO

Doctor en Ciencias Humanas; Magíster en Economía, mención Políticas Económicas; y Economista (Universidad de Los Andes, ULA, Venezuela). Profesor Agregado del Departamento de Economía de la ULA. Miembro fundador y coordinador del Grupo de Estudios Económicos sobre Asia (GEEA) adscrito al Instituto de Investigaciones Económicas y Sociales de la ULA. Investigador B del Programa de Estimulo a la Innovación e Investigación PEI-ONTIC y del Programa de Estimulo a la Investigación PEI-CDCHTA-ULA. Editor de Revista Economía. Áreas de Investigación: política económica, teoría y política monetaria, economía monetaria internacional, integración económica, pobreza, lógica difusa, sistema agroalimentario.

JOSÉ U. MORA MORA

Ph.D. en Economía (2002), University of Illinois at Chicago (EEUU), M.A. en Economía (1999), University of Illinois at Chicago (EEUU) Economista (1991), Universidad de Los Andes (Venezuela). Profesor Asociado. Departamento de Economía, Pontificia Universidad Javeriana, Cali, Colombia. Es miembro del Grupo de Investigación sobre Economía, Gestión y Salud (ECGESA), Departamento de Economía, Pontificia Universidad Javeriana, Cali, Colombia, y del

Grupo de Estudios Económicos sobre Asia (GEEA) del Instituto de Investigaciones Económicas y Sociales, Universidad de Los Andes, Venezuela. Sus áreas de Investigación son Modelos DSGE, Integración Económica, Economías Latinoamericanas, Política Económica.

MÓNICA SANTILLÁN VERA

Estudiante del Doctorado en Economía del área de Recursos Naturales y Desarrollo Sustentable en la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). Maestra en Economía por la UNAM y Licenciada en Economía por la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo (UAEH). Analista de temas económico-ambientales vinculados con el sistema energético, cambio climático, crecimiento y desarrollo económico, distribución del ingreso, entre otros. Colabora como profesora adjunta en la Facultad de Economía de la UNAM y ha colaborado como profesora co-titular y asistente de investigación en la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales, Sede México (FLACSO, México). Ha participado como coautora en artículos científicos. Asimismo, ha dictado algunas conferencias en foros diversos a nivel nacional e internacional.

MARIO LUIS FUENTES

Licenciado en Economía por el Instituto Tecnológico Autónomo de México y Maestro en Desa-

rrrollo Regional por el Instituto de Estudios Sociales de la Universidad de la Haya Holanda. Entre los años de 1988 y 2000, ocupó los siguientes cargos en la Administración Pública Federal: Director General de Programación y Presupuesto Regional (SPP); Director General del conafe; Director General del Sistema Nacional DIF y; Director General del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS). Actualmente es Miembro de la Junta de Gobierno en la Universidad Nacional Autónoma de México; Investigador de tiempo completo del Programa Universitario de Estudios del Desarrollo; Miembro del Comité Directivo del Seminario Universitario de la Cuestión Social por nombramiento del Rector en 2001 y Secretario Técnico desde 2010; es Coordinador Académico de la Especialización en Desarrollo Social, del Programa Único de Especializaciones de la División de Estudios de Posgrado de la Facultad de Economía. Asimismo forma parte del Consejo Consultivo de unicef; es Presidente de la Comisión de Educación y Valores de la Fundación acir; miembro del Consejo Consultivo de la Fundación del Empresariado Mexicano; Director General del Centro de Estudios e Investigación en Desarrollo y Asistencia Social, A.C. y preside el Consejo Editorial de la Revista México Social. Es autor de varios libros y artículos sobre Asistencia y Política Social y es conductor del Programa México Social del canal Once TV México del Instituto Politécnico Nacional.

Encabeza la Cátedra Extraordinaria Trata de Personas de la UNAM.

GIRO MURAYAMA RENDÓN

Es licenciado en Economía por la Universidad Nacional Autónoma de México, donde cursó sus estudios de 1990 a 1994. Doctor en Ciencias Económicas y Empresariales por la Universidad Autónoma de Madrid, donde obtuvo el grado en el año 2000. En la administración pública ha prestado sus servicios como Coordinador Ejecutivo de Investigación en el Instituto Belisario Domínguez del Senado de la República (2013-2014). Fue asesor del Consejero Presidente del Instituto Federal Electoral, José Woldenberg, de 1999 a 2003 y miembro del Comité Técnico del Programa de Resultados Electorales Preliminares (PREP) de los procesos electorales federales 2008-2009 y 2011-2012. Es profesor titular nivel A definitivo de tiempo completo, ahora con licencia sin goce de sueldo, en la Facultad de Economía de la UNAM. Es miembro del Sistema Nacional de Investigadores nivel 1. Es miembro de número de la Academia Mexicana de Economía Política e integrante de la Junta de Gobierno del Instituto de Estudios para la Transición Democrática (IETD). Es autor de los libros: *La economía mexicana a 15 años del TLCAN* (Fundación Alternativas, Madrid, 2010), *La*

economía política de la educación superior en México (ANUIES, 2009) y *El financiamiento público a la educación superior en México* (ANUIES, 1996). Es coautor de los libros *Los determinantes sociales de la salud en México* (Fondo de Cultura Económica, 2012) y *Elecciones, dinero y corrupción* (Cal y arena, 2006).

RAMÓN CARLOS TORRES

Investigador del Programa Universitario de Estudios del Desarrollo de la UNAM, su línea de investigación está enfocada a temas de energía, planeación del desarrollo y medio ambiente. Realizó sus estudios de economía en la UNAM donde obtuvo el grado de Licenciado en Economía; el Diplomado en Planificación del Desarrollo y Evaluación de Proyectos en el ILPES-ONU y la Maestría en Administración Pública en la Universidad de Harvard. Ha sido Director General de Energía y Actividades Extractivas en la Semarnat, Coordinador Ejecutivo de Planeación Petroquímica y Gerente de Promoción Industrial en Pemex, Director de Promoción de Proyectos y Gerente de Programación Industrial en Nafinsa, entre otros cargos, Economista en la CEPAL y consultor en organizaciones internacionales como ONUDI, UNCTAD, GEPLACEA y el PNUD. También ha desempeñado puestos de responsabilidad ejecutiva en empresas fabricantes de bienes de capital. Ha sido docente

en las escuelas de economía de la UNAM, del ITAM y de la Universidad Anáhuac, así como en la Maestría en Administración, Planeación y Economía de los Hidrocarburos en la ESIA del IPN.

MARGARITA FLORES DE LA VEGA

Economista por la UNAM y obtuvo un doctorado en Desarrollo Económico y Social de la Universidad de París I. Colabora con el Programa Universitario de Estudios del Desarrollo (PUED) de la UNAM y es profesora en la Especialidad de Desarrollo Social de la División de Posgrado de la Facultad de Economía de la UNAM. Por más de 30 años ha trabajado en temas de desarrollo rural y seguridad alimentaria, temas en los que cuenta con varias publicaciones. Fue sub-directora de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe, la CEPAL, para México, Centroamérica y el Caribe (2000-2002). Fue directora del Servicio de Seguridad Alimentaria de la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura, la FAO, y Secretaria del Comité de Seguridad Alimentaria Mundial en Roma (2002-2007); después fue Subdirectora de la FAO para América Latina y el Caribe y Representante de la FAO en Chile (2007-2010).